

**Zeitschrift:** Générations : aînés  
**Herausgeber:** Société coopérative générations  
**Band:** 29 (1999)  
**Heft:** 9

**Artikel:** Le cheval, roi des Franches-Montagnes  
**Autor:** Wermeille, Vincent  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-827851>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 16.05.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Le cheval, roi des Franches-Montagnes

spécial  
Jura

Ils étaient destinés l'un à l'autre. L'homme sélectionnait le cheval, appréciant son caractère agréable et son pas volontaire. Le cheval, lui, s'adaptait merveilleusement bien à cette terre calcaire de ce haut plateau jurassien: les Franches-Montagnes.

Puis le moteur arriva, venant perturber cette complicité séculaire et menaçant la place et le rôle du cheval des Franches-Montagnes dans le paysage rural jurassien, son berceau d'origine. Avec la nouvelle politique agricole, la race des Franches-Montagnes, unique cheval de trait léger d'Europe, se voit remise en question, notamment par de stricts critères de rentabilité. Cette race de chevaux est un héritage, une sorte de patrimoine judicieusement préservé. C'est enfin une composante incontournable de la vie rurale jurassienne.

Assurément, l'élevage du cheval des Franches-Montagnes a quelque chose de magique sur ce haut plateau jurassien. Magique parce que ce cheval est capable d'attirer des dizaines de milliers de personnes à Saignelégier à l'occasion du marché-concours, magique aussi parce qu'autour de lui s'est créée une véritable passion, aussi constante que durable, magique encore, parce qu'après avoir été utile à l'agriculture et à l'armée, il trouve une nouvelle vie dans le secteur des loisirs.

La clé de ce succès est à rechercher dans le type même du cheval des Franches-Montagnes. Une tête harmonieuse sur une encolure robuste, il est moyennement lourd, disposant d'une impulsion naturelle, avec

des allures souples et sûres. C'est un cheval qui vous lance un regard plein de douceur et qui inspire confiance au premier contact. Son caractère docile, ajouté à une faculté d'adaptation extraordinaire, font de lui le compagnon préféré des cavaliers de loisirs ainsi que des meneurs passionnés d'attelage.

## Ses origines

D'une hauteur au garrot de 150 à 160 cm, le Franches-Montagnes est de couleur baie ou alezane, plus rarement blanc ou gris. Ses origines se précisent vers le milieu du siècle dernier, notamment par l'accouplement de la jumenterie locale avec des étalons d'origine anglaise et française (normande). La structure de la race s'établit avec exactitude en 1924, lors de la création du registre généalogique, qui répertorie quatorze reproducteurs.

A cette époque, le cheval des Franches-Montagnes était utilisé exclusivement pour les transports, l'agriculture et l'armée. La définition d'un but d'élevage n'était guère utile, personne ne contestant le fait que la sélection s'oriente vers un cheval de trait. Comme l'utilité du cheval demeure importante tant pour l'agriculture que pour l'armée, l'élevage ne subit guère d'évolution jusque dans les années soixante.

Avec les mutations du monde agricole de la fin de ce siècle et compte tenu de la libéralisation

de l'élevage chevalin helvétique, les éleveurs de la région jurassienne possèdent un héritage séculaire, certes, mais un héritage menacé. Aujourd'hui, le Franches-Montagnes est un cheval moderne, légèrement affiné, mais qui conserve fièrement l'héritage de ses aïeux. Son caractère tranquille et sa joie de vivre dans les immenses pâturages jurassiens font de lui une sorte de cheval-roi. N'hésitez pas à lui rendre visite à travers une nature préservée.

Vincent Wermeille



**A lire:** «Des Chevaux et des Hommes», de Vincent Wermeille, Editions Le Franches-Montagnard, 2350 Saignelégier. Tél. 032/951 16 55.